
2024年8月21日/星期三/教育健康部主编/责编 陈辉 / 美编 温亮 / 校对 黎松青 教育 A12

这些表现或是“假期综合征”

暑假接近尾声，家有即将升四年级
小学生的张女士却感到十分头疼，她对
记者表示，本着不让孩子太累的态度，暑
假的安排都以轻松为主，但临近开学，孩
子似乎表现得很抗拒。一方面，“晚上不
睡早上不起”的现象很严重，还沉迷手
机，暑假作业进度缓慢，另一方面，孩子
对于新学期似乎完全没有准备的心情，
天天念叨不想开学。

对此，广州市第二中学南沙天元学
校心理教师李莹莹介绍，这是俗称的“假
期综合征”，即新学期即将到来，孩子的
生活节奏会发生变化，从而会带来了生
理节奏和心理节奏的变化，要从比较自
由散漫的假期生活转变为规律严谨的上
学模式，而且这个转变是在较短时间内
发生的，因此可能会不适应。

“假期综合征”具体有哪些表现？李
莹莹提到，在生理上可能会出现失眠、睡
眠质量下降等情况，进行学习任务时注
意力难以集中，另外，很多孩子面对新学
期的学习挑战可能会产生畏难情绪，在
心理层面则可能会有紧张、焦虑、抗拒等
不适情绪体验。

宜开学前两周开始过渡

这些情况并非一日形成，改变自然
也需循序渐进。李莹莹提到，开学前两
周是一个较好的时间点，如今，无论是家
长还是孩子都意识到过渡的重要性，积
极采取措施。

记者留意到，临近暑假末期市面上
出现了不少名为“收心班”的托管，这为
工作繁忙、无暇顾及孩子但又有此需求
的家长提供了选择。记者走访了一家位
于天河公园附近的托管机构，在课程表
中可以看到，收心班的安排围绕“学业+
习惯”展开，上午集中完成暑期作业，此
外还会根据学段组织复习和预习，下午
则安排了室外活动、阅读训练等内容，中
间穿插眼保健操等活动，作息和安排都
与学校颇为接近，负责人表示，目前参加
此类收心班的孩子大多为中低年级。

年纪稍长的孩子则在家长的帮助下
自觉调整。在天河图书馆骏景分馆，每
天下午都能看到初二学生张菁萱的身
影，她对记者表示这是自己“收心”的一
种方式：“来看书自己的内心会很平静。”
而在上午，她会和妈妈一起做预习计划，
自主预习新学期的内容。

假期里，张菁萱和父母去了阳江玩，
常常兴奋到凌晨一两点才入睡，进入八
月，张菁萱开始有意识地调整作息：“现
在是晚上十一点睡早上八点起，和上学
后的作息较为接近，目前在慢慢调整，希
望开学后比较好适应。”

收心可“三管齐下”

对于以上的做法，李莹莹给予了肯
定，同时给出了自己的建议。在她看来，
假期的“收心”可以从生活秩序、心态调
整、学习准备三个方面入手。“生活秩序
方面需要逐步调整作息和饮食，开学前
两周逐步将睡眠时间恢复到8-10小时，
避免开学后陡然变化导致睡眠质量的严
重下降。”她特别提到还有很重要的一点
是逐步缩短电子产品的使用时间，有助
于注意力的恢复。

在心态调整，李莹莹建议孩子们开
展有仪式感的行为，比如挑选喜欢的文
具、把校服挂在房间显眼的位置等，同时
也要试着坦诚面对内心的情绪，意识到
内心此刻的紧张、焦虑都是正常的，家长
也需要做孩子的倾听者，帮助他们找到
情绪出口。

学习准备无疑也十分重要，李莹莹
提议不妨用“温故知新”的办法：“温故即
温习上学期的知识点，用熟悉内容帮助
自己建立信心，如果暑假作业还没有完
成，也不必过于紧张，可以告诉自己这是
温习知识的机会。”在“知新”上则可以为
自己制定一个学习、人际、校园活动等方
面的计划，制定计划的过程可以形成期
望效应，有助于稳定心态，提升面对新学
期的动力和信心。
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在梅州兴宁，没有学前教育从业者不认识黄柳平，甚至是小镇街边不起眼的“夫妻档”幼儿园、当地最远山旮旯里的乡村园，都
见证过她一次又一次前来走访的脚步。

2013年，兴宁大量无证幼儿园亟待规范。为了让孩子们享受正规学前教育，时任兴宁市教育局幼教专干的黄
柳平啃下这块硬骨头——她用一千八百多个日日夜夜，到访上百家无证幼儿园不下十次，规范、整治，和很多人结
下梁子，但更多结下的是友谊和信任；十年后，成为兴宁市第一幼儿园园长的黄柳平又将办园经验毫
无保留地输出，带动了一批乡村幼儿园成长，让乡里娃也能享受到和城里水平相近的学前教育。

今年夏天，工作32年的黄柳平成
为全国教书育人楷模候选人，是广东
两名入围者之一。

羊城晚报记者 崔文灿

扎根幼教三十载
惟愿当好引路人
——记全国教书育人楷模候选人黄柳平

1992年，黄柳平从兴宁师范学校
幼师班毕业，走进幼儿园，幼教生涯
自此开始。

90年代的兴宁，经济落后，玩教
具匮乏，幼儿园除了几个菜篮子的塑
料积木，一些扑克牌、飞行棋和几本
小人书，别无他物。

有一次，黄柳平和几个年轻老师
到广州一知名幼儿园参观学习，看到
园里玩具丰富精美，孩子们的眼神光
彩有神，和兴宁当地的幼儿园有着天
壤之别。询问得知，政府投入办园经
费达100万元。

100 万元，对于当时的黄柳平等
人来说，是个天文数字，望尘莫及。
几个年轻人泄了气。在回兴宁的火
车上，黄柳平望着餐车上的桶装泡面
和矿泉水，忽然灵光乍现。自此，他
们成了“收破烂”“捡垃圾”的一群教
师，利用月饼盒、奶粉罐、泡沫板、纸
箱等废旧材料，自制玩教具达 2000
多件，虽不精致，但很具创意，激发了

孩 子 们 的 创 造

力、合作能力和自主学习能力，与当
下提倡的低结构材料不谋而合。

这一智慧直至今天仍在延续。
当地教育局出公务车的司机最不喜
欢和黄柳平一起下乡，因为黄柳平总
是在汽车后备厢塞满“垃圾”，要请司
机协助搬运进乡下幼儿园——她要
教乡村幼儿园的教师如何变废为宝，
用不起眼的工具，点燃孩子们创意的
火花。

十年一线幼师，八年副园长，黄
柳平有个“四不”育人准则：对聪明的
不骄纵，对顽皮的不压制，对低能的
不放弃，对怯弱的不忽视。她用爱心
唤醒自闭孩子，用耐心感化问题儿
童，成为幼儿心中的好老师、好“妈
妈”。

当年和黄柳平一起毕业的同学，
如今只有两个人还留在山区。黄柳
平在当地干出了成绩，还获评全国模
范教师，东莞、深圳等地用高薪挖她
的教育集团一个接一个，黄柳平却没
动心。她说：“待在这里，我有自己存
在的价值，山区孩子更需要我。”

坚守：“山里孩子更需要我”1
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规范无证幼儿园后，黄柳平还有一
桩心事：当地乡镇幼儿园一直依附于小
学而建设、运营，这相当于给学前教育发
展套上枷锁。

2020 年之前，当地乡镇幼儿园挤在
小学校园里，小学课桌椅锯掉一节腿，就
成了幼儿的桌椅板凳；幼儿园上课，教的
都是写字、算数，还有考试，课室里的玩
具少得可怜。很多园长都是从小学临时
调过来的教师，对学前教育怎么搞两眼
一抹黑，连买张厕纸、买把扫帚都没有话
语权，只能听小学校长指挥调度。

黄柳平对幼儿园“小学化”很痛心，
要校长们改变教育模式，校长们却说：

“没有笔头的考试，怎么衡量幼儿园老师
的水平？ ”

黄柳平给上级领导一遍又一遍地发
信息，希望将乡镇幼儿园独立建制，让幼
儿园真正独立出来，让园长拥有真正的
办园自主权。2020 年，兴宁乡镇的孩子
们终于有了独立的幼儿园园址。目前，
全市20个镇（街道）均建立一所中心园，
4000人以上的行政村均配备1所规范化
幼儿园。

兴宁刁坊中心幼儿园园长刘苑欣对
幼儿园的独立建制感受最深。这个暑
假，刁坊中心幼儿园作为乡镇幼儿园，还

开了一家分园。漫步

在崭新明亮的幼儿园内，刘苑欣感慨：
“能有这么漂亮的幼儿园，我之前真是做
梦都没有想过！你能相信吗，现在市里
领导都想把孩子送来我们乡镇幼儿园！”

黄柳平在2021年回到兴宁市第一幼
儿园，担任园长，但对这些曾经打过交道
的学前教育界的朋友，她说得最多的一
句话是：“兴宁一幼的大门永远对大家打
开，什么时候想来学习，随时都可以来！”

记者在兴宁调研，几所乡镇幼儿园
园长都说：“黄柳平心里记挂的，从来不
只是兴宁一幼，她惦记的是整个兴宁的
学前教育发展。”

对黄柳平来说，她与兴宁所有的幼
儿园是长在一起的，她的心为他们而快
乐，为他们而疼痛。

兴宁市福兴梅子村有个梅子幼儿
园，园长刘兰英指着办公室墙上成排成
排的档案盒告诉记者：“我们之前申报办
幼儿园，申报材料都不会写，这都是黄园
长指导我们写的。”

兴宁叶塘镇叶塘幼儿园园长王映霞
说，乡镇幼儿园十几年前才刚刚起步，以
前当地幼儿园“小学化”问题严重，孩子
们眼里都没了光，是黄柳平园长教大家
如何设计幼儿园每日流程和自主游戏。
她给记者翻看张贴在走廊上的每日流程
和区域游戏，自信地说：“你看，我们现在
教学理念变化多大！”

记者从兴宁市教育局了解到，近些
年，兴宁学前教育大幅增加优质学位。
2020年，当地投入4602万元新建多所幼
儿园等，增加学前教育公办优质学位630
个。目前，全市幼儿园199所，学前三年
毛入园率达 98.5%；普惠性幼儿园共 132
所，覆盖率为91.48%；公办园50所，公办
园在园幼儿占比为50.2%。更重要的是，
坚持“以幼儿为本”教育理念，积极探索

“以游戏为基本活动”的科学保教实践，
已在当地成为共识，大大扭转了从前幼
儿园小学化的态势。

现在，摆在黄柳平面前的新考验，是
如何通过市一幼教育集团这个平台，带
动全市幼儿园保教质量的提高，为兴宁
市学前教育普及普惠发展做出贡献。她
说，保教质量是幼儿园的生命线，为兴宁
学前教育高质量发展奉献自己的力量是
她一生追求的信念。

推动：破除幼儿园小学化
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医护人员的日常工作是怎样进行
的？他们又是怎样守护人们的生命健
康？近日，羊城晚报学生记者来到中
山大学附属第六医院（以下简称“中山
六院”），在医务社工部老师们的带领
下，踏上一段医学文化与知识的探索
旅程，感受医师节背后的深刻含义。

临床技能学习：重要的
生命守护时刻

活动伊始，中山六院医务社工部
工作人员林宝贤首先为大家介绍该院
的历史，并简要说明当日活动的流程
安排。随后，学生记者分为四个小组，
在破冰游戏中，默契的合作与欢快的
笑声迅速拉近了大家的距离。

在临床技能培训中心，学生记者

开启第一课：一次关乎生命的重要课
程——心肺复苏。地上摆放好的人体
模型勾起了他们的好奇心，大家纷纷
围上前打量着模型。老师以其中一个
模型为例，介绍了心肺复苏的重要性
和基本步骤。

教学开始后，学生们聚精会神地
观察老师的每一个动作。从判断意
识、呼吸，到胸外按压的位置、力度和
频率，每一个细节都被反复强调。随
后，学生记者们利用模型开始练习心
肺复苏，进行按压、计数、呼吸等每一
个步骤。

微创外科培训室台面上，摆放着
部分手术器械和模拟手术台。在这
里，学生记者进行一项看似简单却极
具挑战性的练习——夹豆子训练。这

项训练要求使用手术钳精准地夹起一
颗颗细小光滑的黄豆，加上二维镜面
的屏幕，难度进一步增加。老师指出，
外科医生都需要经过这样的训练，并
且要在一分钟内夹起四颗豆子才算及
格。这不仅考验大家的手眼协调能
力，更锻炼耐心和细致。

在模拟重症病房监护室，老师先
介绍其中的仪器，医生的工作台、心电
监护仪、除颤仪、呼吸机以及其他抢救
设备，之后讲解重症监护的基本操作
——患者翻身。老师详细说明翻身过
程中的注意事项，如在六人翻身法中，
患者的手、腿应如何摆放，翻身时还要
为患者拍背。在老师的指导下，学生
记者小心翼翼地进行操作，体验着护
理工作的每一个细节。

医护工作体验：中药房
与眼科门诊探秘

进入中药房，浓郁的草药香气扑
鼻而来，学生记者被各式各样的药材
吸引。老师拿出一部分药材向大家展
示介绍，有以动物入药的蝉蜕、蝎子、
蚯蚓等，也有植物入药的茯苓、广藿香
等。讲解结束后，老师又拿出了一袋
袋药材，引导学生记者制作驱蚊香囊，
选定好喜欢的药材后，取一部分放入
香囊，将绳系好，独一无二的香囊制作
完成。

在眼科门诊，学生记者在老师的引
导下，学习了眼科的基本检查流程，包
括视力测试、眼压测量和眼底检查等。
在观摩眼科检查机器使用过程中，大家

目不转睛地看着老师操作，还体验了一
回视力测试护士工作。

学生记者纷纷表示，参加此次活动
非常开心，也觉得很有意义。还有学生
记者提出了小小的心愿，希望可以为患
者亲自送上手作的礼物与祝福。

林宝贤介绍道：“希望能够提供一
个渠道和平台，让学生了解平常医护
人员的工作、一些基本医学知识等，并
结合志愿服务内容。通过这个活动，
给他们打开一道医学的小门，在他们
心中种下一颗启蒙的种子。”
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眼科检查

2009 年是兴宁市创建教育强市的关
键时期，组织安排黄柳平调任兴宁市教育
局幼教专干、学前教育教研员，行政、教研
一肩挑。上任才刚一年，2010 年，一场大
病让黄柳平的工作脚步慢下来，医生要求
她必须动手术、多休息。

分管领导问她要不要换个轻松的岗
位，黄柳平没答应。她说，自己是兴宁唯
一的幼教专干，她走了，怕当地创建教育
强市的目标完不成，更怕耽误山里孩子人
生最重要的前几年。

黄柳平见证、指导着全市 20个乡镇中
心幼儿园从无到有、从有到优。她在事业
的道路上爬坡，总觉得上了这个坡就有时
间喘口气了，但这个坡好长，她总也爬不
完——就在 2012 年兴宁完成创强工作后，
2013 年，为了规范幼儿园办学行为，国家
颁发了清理整治无证幼儿园等一系列文
件，黄柳平再一次冲上前线，接下了清理
整治无证园这块“烫手山芋”。

这一干，就是五年。那五年，兴宁市
教育局的工作人员很少看到黄柳平坐在
办公室，因为她一直奔波在路上。上百家
无证园，她一家一家地跑，每家都去不下
十次，就连兴宁最北部罗浮镇毗邻江西的

大山村落，都留下她的身影。随便报上其
中一所园的名字，黄柳平都能清晰、准确
地说出这家无证园的问题和症结。

五年时间，一千八百多天，到访无证
园的次数达两千多次。这是一个没有喘
息之机的数字。

黄柳平回忆，当时无证园数量大，举
办人员大多是下岗工人，适龄儿童多但公
办幼儿园学位缺。因此，清理无证园只能
通过“摸清底子、疏堵结合、上门指导、逐
步规范”的方式进行。

兴宁新陂镇傲梅幼儿园园长李傲梅就
是那个时候和黄柳平相识的。2013 年，傲
梅幼儿园是兴宁市众多无证园之一，说是
幼儿园，其实就是个灰头土脸的路边小园，
小到只有一栋平房，走在路上一眨巴眼就
可以略过它，规模小，安全也有隐患。听说
要整改，李傲梅犯了难：自己的“夫妻档”幼
儿园在镇上开了14年，到底啥是规范幼儿
园自己也不清楚，到底怎么改？

黄柳平拿来一支笔、一张纸，把存在
的问题罗列出来，还手把手教她消防怎么
做、教室怎么改，贴心得就像自家姐妹。
李傲梅遇到不懂的问题，第一时间就给黄
柳平打电话：水龙头要多长？楼梯台阶和

洗手台要做多高？……黄柳平耐心解答李
傲梅的问题，也向所有前来问询的无证园
园长悉心解释，不厌其烦。

不过，清理整治无证园，总归是动了
别人的饭碗。那几年，不时有威胁电话打
进来，对方威胁说：“你的头最好长硬点！”
就连当时政府部门的领导，也有意无意

“点拨”黄柳平“不要只会按照规则办事
……”

黄柳平坦言，自己也怕了：“那时的压
力是有史以来最大的，来自各方的压力
……我接到了很多威胁电话，一度我真的
想打退堂鼓，但一想，撤回有点像逃兵。只
要我再耐心点，再专业点，也许会好些。”

黄柳平为每一家想办证的无证园一对
一做出整改方案，让他们花最少的钱去建
设规范的幼儿园，后来 115 家幼儿园都达
到了办园标准，拿到了办学许可。

“黄柳平来我们这里得有二十次，指
导我们办幼儿园，她真的很专业！”李傲梅
说，自家的傲梅幼儿园整改后已成了广东
省规范化幼儿园，新盖了一栋楼，还配备
了两辆校车，镇上家长用脚投票，从前只
有三个班规模，后面扩充到了八个班，生
源比旁边的公办园还多。

破冰：清理无证园，“有史以来最大的压力”2


